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こんにちは、今から“伝統継承HR”と言うことで

九段の歴史や伝統についてお話をしたいと思い

ます。私たちは卒業生の同窓会である“菊友会”

の理事をしている○○と△△です。菊友会は同

窓会として卒業生の名簿・住所管理などをして、

親睦の場を提供しています。 

皆さんはこの中等教育学校に入り、約3カ月がた

ちました。好みのクラブ活動が見つかりました

か？学校生活や授業にも少し慣れてきたころと

思います。 

千代田区立九段中等教育学校としてはまだ10

年ほどの新しい学校ですが、前身の学校から通

算してみると90年余りの歴史を持つ古い学校な

んですよ。 

その歴史について少し触れてみましょう。 
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第一東京市立中学校

東京都立九段中学校

東京都立九段高等学校

千代田区立九段中等教育学校

 

1924年の4月に第一東京市立中学校と言うのが

創立されました。この学校が始まりで、その後東

京市（１８８９年～１９４３年）が廃止され都立とな

って東京都立九段中学校（1943年）、そして第2

次世界大戦の後1948年に行われた学校制度の

改革で東京都立九段高等学校となりました。は

じめて男女共学の学校となりました。それまでは

男子校だったのですね。そして2006年に現在の

校名になり、 中高一貫教育学校として都から千

代田区に移譲されました。 

このように4回校名が変わりましたが、変わらな

いものがいくつかあります、何でしょうかね、分

かりますか、 

そうですここにある校章もその一つ、それから、

いつも歌っている、“都の中央・・・・・”校歌もそう

ですね。これから6年間の中で脈々と多くのこと

が伝承されているということを経験すると思いま

す。 
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卒業生の同窓会

第１回卒業生

１９２９年（昭和４年）１８４名

卒業生総数 約２５０００名

菊友会
卒業生の思いが伝統を作った

 

第1回の卒業生は1929年でした、184名の男子で

す。それから90年余りの歴史の中で約25000名

の方が次々に卒業して行きました。 

この25000名の卒業生の同窓会が菊友会です。

菊友会は毎年多くのイベントを開催して、共通の

思い出を持った卒業生に集まりや語らいの場を

提供しています。 

そしてひとりひとりが作った伝統を守り、進化さ

せています。皆さんもこれから伝統を作っていく

ことでしょうし、菊友会と良き思い出を共有してい

くと思います。 

ところで“伝統”ってなんでしょうかね？ 
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歌舞伎：日本固有の演劇で、ユネスコの無形
文化遺産

日本刀：日本固有の鍛冶製法によって作られ
た刀類の総称

おもてなしの心：日本の心とも言われている
お互いに思いやる心。

「気づかい・思いやり」の文化は、
世界に誇れるホスピタリティ文化

伝統ってナンダ？

 

歌舞伎は日本固有の演劇で無形文化遺産です

し、日本固有の鍛冶製法で作られた日本刀も伝

統かな。 

東京オリンピックを招致した時のプレゼンテーシ

ョンで滝川クリステルさんがやった、“お・も・て・

な・し”の心も伝統ですね、モノだけではありませ

んよね、 

日本の心とも言われているお互いに思いやる

心。「気づかい・思いやり」の文化は、世界に誇

れるホスピタリティ文化です。 
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卒業してから

「九段を卒業して良

かったな」ととても懐か

しく感じる心

 

そして九段の卒業生のみなさんが“九段を卒業

して良かったな”ととても懐かしく感じる心も“伝

統”と言えると思います。 

file:///C:/Volumes/NO%20NAME/伝統継承ＨＲ/菊友会伝統継承ホームルーム20170628.pptx
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伝統ってナンダ？

心の中で光り輝いて
いるもの

尺度がなく計れないもの
点数で表せないもの

心の豊かさを育んで
くれたもの

 

尺度がなくて上手くデジタル的に表わすことがで

きないけれども、人間味あふれる心の豊かさを

はぐくんでくれたもの、光り輝いているものかもし

れません。 

それが九段での生活かもしれません。その代表

的なものが“至大荘” 
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それは？

至大荘

 

4年生の夏には全員の方が経験すると思います

が、千葉県勝浦市、外房海岸にあるとても美し

い環境に恵まれたほかの学校では真似のでき

ない臨海施設です。 

少なくとも公立の中高では日本で一番の施設と

言って良いと思います。 
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朝のマラソン

遠泳

遠泳のゴール

 

早朝の潮風を感じながらのジョギング、先生や

先輩に見守られながらの遠泳、そして達成感あ

ふれる遠泳からのゴール。ゴールでは疲れた体

に負担をかけないように亀のように這ってゆっく

り上陸です。 
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キャンプファイアー

友達との語らい

先生との交流

別れ

心と身体を鍛える場所

 

キャンプファイヤーや先生・友達との交流・青春

の語らい、そして最後にお世話になった先生や、

水泳を教えてくれた助手、菊友会の先輩たちに

別れを告げての終了。 

目にするもの、聞くものすべてが若い皆さんの

心の中に沁み込んでいきます 
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そんな至大荘が出来たのは、1927年、90年前の

ことです。まだまだ関東大震災の影響が残り、激

動の世の中でしたが、2000坪の土地を購入して

すぐに宿舎を建設し、この年からスタートしまし

た。なぜこんなに急いだのでしょうか、それは初

代の校長が何とかして自然に親しむことのでき

る施設を少しでも早く生徒に提供したかったから

です。 
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こういう願いを込めて父母会が資金を出して
購入、現在は法人九段が所有・管理している

目的；自然と向き合い調和する

名前の由来；孟子の「公孫丑編」
浩然の気の問答の中
の｢至大至剛」から

意味は；広く、強く、正しい心
を養う

これも九段の伝統の一つ

 

至大荘という名前は、孟子の“公孫丑編（こうそ

んちゅうへん）”に出てくる、広く強く正しい心を養

うという意味の至大至剛が由来です。こういう願

いを込めて当時の父母会がお金を出し合って購

入したそうです。（坪 1円、安い本と同額） 

現在は学校の郊外施設を管理する法人九段の

所有・管理となっています。 
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第一東京市立中学校時代
1・2 年生 20日間
3・4 年生 10日間

1951年東京都立九段高校

当初 4泊5日で再開
1958年 7泊8日
1959年 6泊7日

2007年千代田区立九段中等教育学校

4泊5日

 

至大荘での合宿生活はこのスライドにあるよう

に最初は 20日間・10日間と長く毎学年ごとに実

施していました。現在は 4泊 5日と短縮されて中

等の 4 年生だけが実施しています。私達の高校

生の時代は、至大荘を経験して本当の九段生に

なると言われたものです。皆さんも楽しみにして

いてください。 
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昭和３０年頃の至大荘

 

昭和 30 年ごろの至大荘です、先生や水泳指導

の助手の方々との記念撮影です。ここは守谷海

水浴場と言います。白い砂浜と透明度が高く、

波は穏やかで外房有数の海水浴場です。あとで

地図を見て確認してください。 
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ふんどし
だぁ～

至大荘での男子は全員

ふんどし（水褌）なのだ！

この帯は
？なに

 

あれあれよく見たら男子はふんどしですね、スク

ールカラーのえんじ色をした水褌（すいこん）で

すね。女子は黄色の帯を腰に巻いています。 

地元の皆さんもすぐに至大荘の生徒と気が付い

てくれます。でもなぜ水褌なのでしょうか？皆さ

ん分かりますか？ 
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なぜふんどし（水褌）なの？

1）人間初心にかえって生まれたままの姿
に近づける為

2）武士道の時代から日本男児の下着は

ふんどしだから

3）昔からの習慣を継承している

4）サメから身を守るため

 

ここに 4 つの理由が書いてありますがどれが正

しい答えだと思いますか？ 

まあそれぞれ正しい様な気もしますが、本当の

理由は、 
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なぜふんどし（水褌）なの？

実は

海の中で体を浮かせる練習や、

足がつってしまったり、

海水を飲んで苦しくなったりした時

水褌をつかんで教えたり、

助けたりします。

だから女子にも帯をしてもらいます。

 

海の中で水泳の指導をする時や、トラブルが発

生した時に早く確実に助けたりするのに大変役

立つからです。そのために女子にも帯をしてもら

います。 
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水褌の締め方の実演

男子生徒の中で一人

前に出てモデルになってください

 

水褌はどうやって締めるのでしょうか？１枚の長

い布ですからキチィット締めておかないとまずい

ですよね。さあどなたかモデルになってください。 

（誰も出てこない時には HR 委員に協力してもら

います） 

ス

ラ

イ

ド 

1

8 

九段の伝統

昭和27年第1回クロスカントリーレース

 

ほかにも九段の伝統行事があります。 

この写真は尽性園でのクロスカントリーレースで

す。多少学年で走る距離は違いますが約 10KM

の距離を毎年走ります。 

毎年各グループ上位 10 名の生徒に菊友会から

メダルを授与させてもらっています。 
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九段の伝統

九段祭前夜祭

 

これは九段祭の前夜祭の風景。今はもう無理だ

とは思いますが、昔は校内でのキャンプファイア

ーも出来たのですね。 
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九段の伝統

体育祭

 

これは今も変わらぬ体育祭の風景です。最近の

体育祭は 1年生から6年生まで幅広い年齢の生

徒がクラスの和だけでなく学年を超えたコラボレ

ーションがとても心に残りました。 
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九段っていつ頃から

出来たんだろう？

 

一番の前身である第一東京市立中学校と言う

のはいつごろできたのでしょうか。 
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１９２３年関東大震災

日本橋丸善ビル

こんな格好を
していた時代

 

これは大正 12 年（１９２３年）におきた関東大震

災の直後の写真です。マグニチュード７．９の大

地震が南関東を中心に発生したのです（死者 9

万 9 千人・行方不明 4 万 3 千人）。東日本大震

災（2011.3.１１）はマグニチュード 9.0（死者行方

不明者合計約 18500人） 
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後藤新平

東京市復興の エース

 

復興の指揮を執ったのがこの人、後藤新平で

す。壮大な計画を提唱することが多く、“大風呂

敷“とも言われていたそうです。後藤新平は元東

京市長。 
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後藤新平

壮大な東京市復興計画

「身命を賭してご奉公するの
は、今の時だよ」と日銀総裁
に掛け合う。

13億円の復興予算

昭和通り、明治通り、靖国通り等

 

震災で大打撃を受けた、東京市を災害に強い都

市として復興するために、力を発揮しました。 

今も残る大きな幹線道路もこの時に出来まし

た。 
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後藤新平
「よく聞け、金を残して死ぬ者は下だ。
仕事を残して死ぬ者は中だ。人を残し
て死ぬ者は上だ。よく覚えておけ」

市立中学を直ちに新設

市立中学校２校/高等女学校１校
（九段、上野、深川）

 

また学校が不足していたことと、これからは教育

が重要と説き、東京市立の中学校（旧制・5 年

制）を 3 校設立しました。その一つがのちの九段

高校であり、皆さんの中等教育学校です。 
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千鳥が淵公園にある記念碑

 

最初は麹町高等小学校の校舎を借用してスター

トしました。千鳥ヶ淵のマラソンコース、イギリス

大使館の斜め前に卒業生が建てたこの記念碑

がありますので、チャンスがあれば見てくださ

い。 
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なぜ

「東京市立第一中学校」でなく

「第一東京市立中学校」

何事にも第一たれ

 

なぜ、第一が先に来る名前になったのでしょう

ね・・・・。 

何事にも一番になろうという意志を強調したので

す。 
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成田初代校長

製作者
北村西望

１９３７年２月
（昭和１２年）

１９３６年
文化勲章受賞

 

この胸像、見た事ありますよね。どこにあるか知

っている人・・・・。 

中庭にある初代校長成田千里さんです。 

長崎の平和記念像を作った彫刻家の北村西望

（きたむらせいぼう：１８８４～1987）が作りまし

た。 
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初代成田校長

第一級のジェントル
マンの育成

知育に偏らない人間
尊重の「全人教育」

制服のデザインは英
国イートン校の制服
を参考にした

 

若い時はこの顔です。この初代校長の強い意志

で、第一東京市立中学校と言う名前にしました。 

第１級のジェントルマン、バランスのとれた全人

教育を理念として、制服はイギリスの有名なイー

トン高校の制服を参考に校長の奥さんがデザイ

ンしました。 
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一中時代の制服

ブレザーとネクタイそして
革靴とランドセル

 

これが当時のモダンな制服です。ジェントルマン

らしくネクタイとブレザーで大きなランドセルに赤

茶色の革靴と言う、超目立つ制服でした。校長

の奥さんはデザイナーで、昔の国鉄（JR）の制服

もデザインしたそうです。 

男子校ですから女性の制服はありません。 
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九段高の制服（２３回生まで）

 

これは九段高校時代の制服、男女共に紺色の

ブレザーにネクタイでした。 
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2 コース制時代の制服

（高44回生から）
 

これはコース制となった時の制服です。 
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九段中等教育学校制服

 

これが現在の制服ですね。 
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１９２４年設立

当初は麹町高等小学校の空き
教室を間借り

１９２８年 ５月

九段上の尚公爵(元琉球王家）
邸跡地に新校舎落成

 

話を元に戻して、いつできたのですかということ

でしたね。 

１９２４年（大正１３年）に先ほどの記念碑のある

ところ、麹町高等小学校の空いている教室を借

用してスタートです。１９２８年（昭和３年）に現在

の地に新校舎完成と共に移転しました。敷地の

塀の下部に名残の石垣があります。 
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アールデコ様式（１９２５年パリの装飾美術展を

起点とする、幾何学的形態と機能美を強調した

デザインの潮流）を取り入れ、文化遺産としても

価値のある重厚な校舎でした。 
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講堂内部 廊下

玄関

 

立派な講堂や玄関、柔道場や剣道場。 
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柔道場・剣道場

食堂もあった

1000 人入れた

 

発育のための栄養にも気を使い、当時の学校と

しては珍しい、１０００人の生徒が入れる食堂も

ありました。 
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室内温水プールもあったぞ

1932年（昭和7年）屋内プール竣工
 

日本でも珍しい、室内温水プールもあり、オリン

ピック選手も練習に来ていたそうです。 

観客席や３メートルの高さの飛び込み台もありま

した。 

と言うように多くの斬新かつ近代的な施設を誇る

東洋一と言われていた校舎だったようです。 
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この写真を見て何か気付きませんか？ 

初代校長先生の胸像、シンデレラホールに今も

残るシャンデリア、写真はありませんが今のプー

ルの壁には昔のプールのコースナンバーが残っ

ています。 
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与謝野寛（鉄幹） 与謝野晶子

 

この写真分かりますか？ 

 

そうです校歌の作詞家与謝野寛とその奥さんの

与謝野晶子です。 

（子供が１１人で、その中の二人が１中に通って

いた縁で校歌を作詞） 
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山田耕筰

 

作曲は山田耕筰 

 

 （親しみのある作品：赤とんぼ、からたちの花、

この道・・・） 
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校 歌

作詞；与謝野寛

作曲；山田耕筰

 

作詞作曲ともに超有名人ですね。 
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三
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処
よ
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い
て
常
に
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校歌には３番もあります。幻の３番とでもいうの

でしょうか、私達も歌ったことはありません。 

歌詞が民主主義的ではないので第 2 次世界大

戦後は歌唱を禁止されたということです。 
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二人は明治３４年に結婚し、千代田区富士見２丁目１０番１９～

２１号に大正４年～大正１２年の関東大震災まで当地に居住した。
東京逓信病院の敷地の西角の斜面に石柱碑と説明板が建っている。

与謝野寛（鉄幹）・晶子住居跡

 

千代田区富士見２丁目に住居跡があります。 
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１９３６年 尽性園 20000坪を購入

その後の九段高校の推移

尽性とは

人が生まれながらにして持つ資
質を極めること（中庸より）

 

海の道場ともいわれた至大荘。一方陸の上での

校外施設も充実しています。そうです尽性園で

す。1936 年に 20000 坪を至大荘同様に父母会

が寄付をして購入しました。 

尽性とは人が生まれながらにして持つ資質を極

めることという意味だそうです。 
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現在の尽性園

 

これが現在の尽性園です。立派な校外施設です

ね、毎年伝統のクロスカントリーレースの舞台で

す。また部活動の合宿施設として活用していま

す。 
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１９３６年 尽性園を購入

１９４７年 併設新制中学校を置く

１９４８年 都立九段新制高等学校

１９４９年 初の女性徒１０名が入学

その後の九段高校の推移

 

男女共学となった最初の年は女生徒が 10 名だ

けだったのですね。 
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１９５２年 クロスカントリー開始

１９６７年 学校群制度実施

１９８６年 新校舎完成

１９９２年 コース制の実施

１９５１年 至大荘行事復活

１９５０年 東京都立九段高等学校

 

第二次世界大戦後に至大荘行事が復活したの

は１９５１年でした。（１９４４年から中断した） 
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２００９年 東京都立九段高校
第６１回生卒業

都立九段高校閉校式典

２０１０年 中等教育学校
第１回生卒業

２００６年 千代田区立九段
中等教育学校

 

２００６年には千代田区立九段中等教育学校に

なり、２００９年に最後の九段高校生が卒業して

都立九段高校は閉校しました。 
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菊友会

ＰＡ

九段中
等教育
学校生

法人九
段

主役は生徒の皆さん一人一人です

卒業生したら菊友会！
共通の思い出や同窓の
集いが待っている

至大荘や尽性園は
法人九段が所有・
管理して支援

教師や父兄はい
つも皆さんを指
導・支援

九段中等教育学校と共に

 

皆さん九段中等教育学校の生徒達は、いろいろ

な組織に守られ、支援してもらって快適な学校

生活を送っています。先生方からは将来を見据

えたプログラムに沿って最新の教育を受け、父

母の組織の PA のお世話になり、至大荘や尽性

園の校外施設は法人九段が管理して最適な状

態を保って、いつでも皆さんが活用できるように

しています。 

同窓会組織の菊友会は、九段での共通の思い

出を持っている卒業生が、集まり、語り合う場を

毎年提供しています。また卒業後の名簿管理も

菊友会の仕事です。 

卒業したら、菊友会に入り、楽しく語り合いましょ

う。 
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九段の伝統をしっかり理解し
てもらいたい

守りつつ新たな伝統を君たち
で作っていって欲しい

６年間の九段での青春楽しん
でください、卒業後は菊友会
で会いましょう

 

今日は長い時間話を聞いていただきありがとう

ございました。伝統はしっかりと理解したうえで、

皆さんが新たに作り、後輩に繋げていってくださ

い。 

皆さんのこれからの６年間の学校生活が楽しい

ものになることを祈って私達の話を終わりにしま

す。 

少し時間がありますので何か質問があったら遠

慮なくしてください。 
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おわり

 

九段を卒業した有名人。 

直木賞作家（泡坂妻夫・なかにし礼・井出孫六） 

芥川賞作家（安岡正太郎・近藤啓太郎） 

歴史学者 家永三郎  動物写真家 田中光常 

ロケット博士 糸川英夫 

オリエンタルランド初代社長 高橋政知 

ALSOC（伊調馨が所属）会長の村井温・前菊友

会会長、アナウンサー 有賀さつき、女優 柊 

瑠美 千と千尋の神隠しの千尋の声 

 


